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Ajudar e orientar os estudantes no difícil momento de escolher uma profissão. 
Esse é um dos objetivos do programa Turismo Industrial, da Prefeitura de Hor-
tolândia. Na sexta-feira (6), a Secretaria de Desenvolvimento Econômico, Traba-
lho, Turismo e Inovação promoveu mais uma visita do programa. O município 
levou um grupo de 33 estudantes da segunda série do curso técnico de Adminis-
tração da escola estadual PEI (Programa de Ensino Integral) Professora Cristiane 
Chaves Moreira Braga para conhecer a empresa farmacêutica EMS.          pÁGiNA 08

O secretário de Saúde de Nova Odessa, Lucas Bento, apontou o alto índice de 
faltas a consultas e exames agendados, por parte dos pacientes, como um dos 
maiores problemas da Rede Municipal atualmente. Isto porque a falta não infor-
mada previamente pelo paciente “tira” o lugar de outro paciente. Há unidades 
com até 27,6% de faltas sem comunicação antecipada. Como exemplo, a Secre-
taria detalhou os números de absenteísmo (faltas) na UBS (Unidade Básica de 
Saúde) 5, do Jardim Alvorada e região.                                                                  pÁGiNA 09

Turismo industrial leva 
alunos de Hortolândia à emS

mais de 27% faltam a 
consultas em Nova Odessa

Dalben quer incentivos fiscais 
para alavancar reciclagem  pÁGiNA 05

Sumaré confirma dois casos 
de chikungunya em 2025 pÁGiNA 07

Câmara de Sumaré promove 
Campanha do Agasalho     pÁGiNA 03

ipvA e iCmS

ALerTA NOS bAirrOS

eSpíriTO SOLiDÁriO

CHArGe

A Companhia Ambiental do Estado de São Paulo 
(Cetesb) aplicou quase R$ 1 milhão em multas contra 
a Sabesp devido à emissão de odores fortes e constan-
tes ao redor da Estação de Tratamento de Esgoto (ETE) 
Jatobá, em Hortolândia. Segundo informações da com-
panhia ambiental ao Tribuna Liberal, já foram lavra-
das 11 multas progressivas e duas advertências à com-
panhia entre novembro de 2024 e maio de 2025, totali-
zando R$ 962.886,00 em penalidades. As sanções foram 
motivadas pela emissão contínua de odores. pÁGiNA 04

divulgação

meiO AmbieNTe

Hortolândia 
amplia áreas 
verdes com 

mais 800 
árvores

pÁGiNA 08

Região RegistRa dois homicídios em ceRca de 24h pÁG. 10

Danilo Barros anula autuações
de novos radares em Paulínia

Sabesp é multada em quase R$ 1 milhão 
por odores ao redor da ETE Hortolândia

Prefeito afirmou que depois de detectar falhas em sistema, município cancelou 100% das multas 
por avanço de sinal vermelho e parada em faixa de pedestre entre 8 de abril e 31 de maio  pÁGiNA 06

Cetesb informou que 11 sanções 
já foram aplicadas contra empresa 
por causa do mau cheiro que atinge 
bairros próximos da Estação de 
Tratamento de Esgoto Jatobá
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Mau cheiro afeta ao menos nove bairros ao entorno da Estação de Tratamento de Esgoto e resulta em novas multas



Aciência, como a 
universidade nor-
te-americana, es-

tá encurralada. O gover-
no Trump editou mais um 
decreto – Restaurando o 
Padrão-Ouro da Ciência 
– que parece reforçar a 
transparência da pesquisa, o com-
promisso com o rigor e a impar-
cialidade científica. Nada mais 
enganoso. O decreto, na verdade, 
permite que agentes públicos pos-
sam demitir pesquisadores ou in-
terromper projetos que não este-
jam sintonizados com os objeti-
vos do atual governo.

O Decreto cita práticas consa-
gradas pela comunidade científi-
ca e fala sobre transparência, co-
laboração, revisão imparcial dos 
pares e outros itens consagrados 
pela comunidade científica há dé-
cadas. A surpresa, porém, está na 
liberação de servidores do Estado 
para: (i) decidir sobre a boa ou má 
conduta científica com base em 
seu juízo; (ii) punir pesquisado-
res que não amoldados às regras; 
(iii) selecionar temas que podem 
ou não receber financiamento; (iv) 
interromper pesquisas em anda-
mento; (v) cancelar bolsas. Estu-
dos sobre clima, desinformação, 
vacinas, saúde mental, saúde da 
mulher, saúde LGBTQ+ e até mes-
mo educação Stem estão entre os 
alvos preferenciais do governo.

O decreto soma-se aos profun-
dos cortes no orçamento federal 
dedicado à ciência e às insisten-
tes retaliações contra as princi-
pais universidades americanas – 
a começar por Harvard – por não 
atenderem as suas exigências e 
não se dobrarem ao governo. No 
entanto, atinge também todas as 
instituições do sistema nacional 
de ciência e tecnologia dos EUA, 
como os Institutos Nacionais de 
Saúde (NIH), que formam o maior 
complexo de pesquisa do mundo 
sobre medicamentos e terapias. 
Apesar de suas pesquisas salva-
rem milhões de vidas, o NIH es-
pera cortes de mais de 40% em 

2026 com redução obri-
gatória dos estudos sobre 
vacinas, câncer, diabe-
tes e centenas de outras 
doenças.

A drástica redução do 
financiamento à ciência 
nos EUA repercute dire-

tamente na pesquisa mundial, em 
todos os continentes, inclusive no 
Brasil, em que vários projetos em 
parceria com cientistas america-
nos foram suspensos.

Ao expor os riscos sociais de 
uma ciência amordaçada e con-
trolada, Victor Ambros e Carol 
Greider (que receberam o No-
bel de Medicina, em 2024 e 2009, 
respectivamente) relembraram o 
perigo dos Estados Unidos repro-
duzirem a tragédia encetada pe-
lo biólogo Trofim Lysenko, prote-
gido por Josef Stalin, que levou a 
biologia da antiga União Soviéti-
ca a substituir as evidências cien-
tíficas e a realidade dos fatos pe-
la ideologia.

As consequências para a socie-
dade soviética foram catastrófi-
cas. Na década de 1930, promessas 
de um aumento exponencial da 
produtividade das colheitas, ne-
cessária para alimentar milhões 
no país, castraram as pesquisas e 
distanciaram a biologia soviética 
da fronteira tecnológica. Cerca de 
três mil biólogos que divergiram 
de Lysenko foram demitidos ou 
presos por ordem do Partido Co-
munista, mesmo com seu fracas-
so em evitar que a fome matasse 
mais de 30 milhões de pessoas.

Lysenko é hoje visto como um 
paradigma da anticiência. Suas 
pesquisas persistem como exem-
plo dos descaminhos que a ciên-
cia pode trilhar por conta da ma-
nipulação política. Além de per-
das substantivas na agricultura, a 
genética soviética, a biologia mo-
lecular e até mesmo os estudos 
sobre evolução pararam no tem-
po. Anos depois, no pós-Guerra, 
a Academia Lênin de Ciências da 
Agricultura ainda classificava a 
genética como uma pseudobio-

logia, antinacional e idealista, o 
que aumentava ainda mais o fos-
so entre a comunidade científica 
internacional e a ciência soviética.

Muitos geneticistas e agrôno-
mos que se opuseram a Lysenko 
foram fuzilados nos expurgos de 
1936. E o preço foi alto, uma vez 
que a genética na URSS somen-
te conseguiu se recuperar como 
campo de pesquisa após a morte 
de Stalin (1953) e o afastamento 
de Nikita Khrushchev (1964), que 
nunca abandonaram Lysenko em 
sua trajetória.

As teorias exóticas, que nega-
vam a hereditariedade e a evolu-
ção, complementadas pela inter-
ferência da política no mundo da 
ciência, responderam pelo isola-
mento e atraso da biologia soviéti-
ca e em vários países comunistas, 
que ficaram à margem das pes-
quisas sobre DNA que se acelera-
vam no exterior.

Hoje em dia, após as investidas 
de Trump, cientistas não hesitam 
em invocar uma espécie de sín-
drome de Lysenko para caracteri-
zar as ameaças que sofre a ciência 
americana. O decreto presiden-
cial frustra esforços da comuni-
dade científica que há muito tra-
balha para separar ciência e polí-
tica, na tentativa de manter a in-
tegridade da pesquisa.

Não foi por outra razão que 
quase cinco mil cientistas assi-
naram uma carta aberta que con-
dena o decreto de Trump, ainda 
mais porque simula a linguagem 
da ciência para disciplinar e su-
bordinar a atividade científica.

Para muitos, essa ingerência 
não é novidade. Durante o pri-
meiro mandato do atual presiden-
te, pesquisadores acusaram reite-
radamente o governo de minar a 
ciência e censurar cientistas, co-
mo ocorreu na Agência de Pro-
teção Ambiental dos EUA (EPA). 
As pressões de Trump levaram 
seu sucessor, Joe Biden, a deter-
minar que as agências federais 
criassem políticas de integridade 
científica para proteger cientistas 

Trump simula um padrão-ouro 
para atacar a autonomia da ciência

de eventuais ingerências do gover-
no. O recente decreto de Trump ser-
viu-se da preocupação legítima so-
bre a confiabilidade da ciência pa-
ra anular completamente as políti-
cas de Biden.

Autocratas modernos nem sem-
pre se parecem com antecessores 
mais agressivos do século 20. Mui-
tas vezes evitam a violência ostensi-
va e não ficam corados ao se referir 
à língua da democracia. Ascendem 
por meio de eleições e falam sobre as 
necessidades do povo. Mas não he-
sitam em atacar a mídia, em gerar 
fake news, atacar as universidades 
e o judiciário e ameaçar a ciência.

No início de 2000, o cientista po-
lítico Andreas Schedler cunhou a 
expressão “electoral authoritaria-
nism”; pouco depois, Steven Le-
vitsky e Lucan Way criaram o ter-
mo “autoritarismo competitivo”, 
para designar sistemas que se uti-
lizam da manipulação, da censura, 
de ameaças, perseguições e retalia-
ções contra seus opositores. Sergei 
Guriev e Daniel Treisman explo-
raram o que denominam de “auto-
cracia informacional”, inspirados 
em Viktor Orbán. A Hungria pre-
servou estruturas formais da de-
mocracia – tribunais, parlamento 
e eleições regulares – mas esvazia-
das pela ação do Executivo. Orbán 
persegue jornalistas, destrói a repu-
tação de seus críticos, responsabi-
liza imigrantes pelas dificuldades 
do povo húngaro e ataca as univer-
sidades. Com estilos semelhantes, 
autocratas surgiram na Venezuela, 
no Equador, na Malásia, em El Sal-
vador, na Nicarágua e no Cazaquis-
tão, que recorrem aos recursos tra-
dicionais de violência apenas em si-
tuações de maior risco.

A democracia sobrevive nos EUA, 
mas corre grande risco, pois Trump 
é forte candidato a autocrata. É certo 
que a constituição americana ofere-
ce proteção contra suas invectivas. 
Mas ninguém sabe até quando a re-
sistência institucional, sem a presen-
ça ativa da população, vai perdurar.

Por isso mesmo, é urgente apurar 
a visão, aprender a ouvir, a sentir o 
que está em curso nos EUA. Com-
preender o movimento que se de-
senvolve nas terras de Trump, que 
se apresenta em todos os continen-
tes, e também no Brasil, ajuda a pre-
servar a diversidade e a democra-
cia, essenciais para a produção do 
conhecimento científico em tem-
pos sombrios.

Glauco Arbix  é professor da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas da USP/Jornal da USP

Quando eu era es-
tudante de gra-
duação no Insti-

tuto de Psicologia da USP, 
em certa ocasião, escolhi, 
voluntariamente, ser par-
ticipante de uma pesquisa 
sobre percepção de cores. 
Já faz muito tempo, não me lem-
bro os detalhes. Não saberia pre-
cisar quais eram os objetivos da 
pesquisa, nem sei se naquela épo-
ca tínhamos acesso ao Termo de 
Consentimento Livre e Esclareci-
do (o famoso TCLE), que os deba-
tes sobre ética em pesquisa con-
vencionaram no âmbito da cons-
trução de conhecimento científi-
co no Brasil. Lembro da tarefa que 
me foi proposta. Consistia em or-
denar pequenos objetos coloridos, 
em um gradiente de transição de 
cores: por exemplo, do azul ao ro-
xo, do verde ao amarelo, não sei se 
também do preto ao branco etc.

A questão é que a variação de 
tons era tão pequena, que, por ve-
zes, não dava para saber bem qual 
de dois objetos era mais azul do 
que roxo, ou mais verde do que 
amarelo, provocando sentimen-
tos de ambiguidade e ambivalên-
cia na tentativa de realizar a ta-
refa proposta pela pesquisadora. 
Nas situações mais insolúveis, ti-
nha que dar um chute, fazer uma 
aposta de ordenação e arriscar. 

Erro aqui seria uma in-
coerência entre a minha 
avaliação e a suposta cor 
real, talvez, segundo pa-
drões físico-químicos da 
composição do objeto. Va-
le lembrar que o padrão 
de cores poderia mudar, 

por exemplo, conforme o tipo e 
intensidade da luz ambiente e ou-
tras variáveis que considero terem 
sido experimentalmente controla-
das naquele momento.

Passo para outra cena experi-
mental. Estudos clássicos de con-
formidade apontam que pessoas 
tendem a perceber ou expressar 
sua percepção de forma diferen-
te quando em contextos de pres-
são social. O psicólogo polaco-es-
tadunidense Solomon Asch em 
seus estudos da década de 1950 
confrontou a percepção de pes-
soas com a unanimidade do gru-
po social experimentalmente trei-
nado e conversou com os parti-
cipantes. O desacordo provoca-
do entre o grupo e a pessoa iso-
lada impactou a resposta da pes-
soa isolada diante de uma tarefa 
simples: comparar o tamanho de 
uma linha com o de outras três, 
que poderiam ser maior, menor 
ou do mesmo tamanho. O estu-
do aponta, entre muitas coisas, 
que para entrar em conformida-
de com o grupo, as pessoas ten-

dem a contradizer a sua percep-
ção da realidade.

Em outros contextos, é a pró-
pria convivência em condições 
socioambientais que molda a per-
cepção do mundo. Psicólogos e 
antropólogos no início do século 
20 notaram que certas comuni-
dades de tecedores conseguiam 
contrastar com muita sofistica-
ção, tons de cores diversos que 
pessoas do contexto urbano não 
conseguiam enxergar. Haveria, 
aí, um treino social, comunitá-
rio e de exposição ambiental que 
promove a habilidade de distin-
guir e nomear variações experi-
mentadas no mundo de forma dis-
tintas. Assim, acabam por confi-
gurar mundos sensíveis distintos 
para diferentes pessoas e comu-
nidades, como no clássico exem-
plo da diversidade de palavras que 
certos povos indígenas que vivem 
nas regiões polares têm para no-
mear tons de branco, produzindo 
distinções relevantes para o bem-
-viver em seu bioma.

Em 27 de março de 2025, o Ins-
tituto de Psicologia da USP rece-
beu a professora Joana Guima-
rães, reitora da Universidade Fe-
deral do Sul da Bahia (UFSB), pri-
meira mulher negra reitora de 
uma universidade federal no Bra-
sil. Dentre muitos aspectos rele-
vantes trazido por ela em sua pa-

Ambiguidades e ambivalências na 
percepção do mundo e das pessoas
Danilo Silva Guimarães  é professor do Instituto de Psicologia da USP/Jornal da USP
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Clima Região

dia de sol com algumas 
nuvens e névoa ao 

amanhecer. noite com 
poucas nuvens.

TEMpERATuRA

mínima 16 o  l  máxima 27 o

lestra, destaco o momento em que 
ela ressalta o papel das bancas de 
heteroidentificação como repre-
sentantes do olhar social, a partir 
do qual se distinguiria quem teria 
a aparência de alguém que sofre ra-
cismo no Brasil. A professora desta-
cou, ainda, que tal percepção social 
é diferente em cada região do país, 
dada a sua dimensão territorial e 
diversidade sociocultural.

A professora trouxe a comple-
xidade e a delicadeza de estar em 
uma posição de representante do 
olhar social. Como visto, desde a 
percepção de cores e formas sim-
ples, estamos sujeitos a ambiguida-
des e ambivalências, contradições 
e conflitos diante de si e do grupo 
social. O pertencimento socioam-
biental molda a capacidade pessoal 
e coletiva de perceber e nomear as 
experiências, sendo a percepção 
socialmente impactada pela con-
formidade social, entre tantas ou-
tras coisas. O que dizer da posição 
de julgar alguém pela aparência?

Questionamentos das avaliações 
realizadas pelas bancas de heteroi-
dentificação se ampliam em todo 
o Brasil, onerando as instituições, 
a sociedade brasileira e as pessoas 
que precisam ser acolhidas pelas 
ações afirmativas. Em defesa das 
bancas, entendo a necessidade de 
abertura reflexiva para superação 
da ideia de que, a partir do dado no 
presente, a imagem ou a aparência 
atual, se pode determinar a histó-
ria, o passado e o futuro. As percep-
ções não são neutras. O caminho 
do diálogo que leva em conta a não 
subordinação da reparação históri-
ca à aparência é relevante, ao me-
nos, quando há incompatibilidades 
entre o auto e heterojulgamentos.



Para participar da ação solidária, basta doar peças em bom estado de conservação nos pontos de coleta espalhados pela 
cidade; Legislativo e Executivo se uniram em prol das famílias em situação de vulnerabilidade social e arrecadam itens

Câmara de Sumaré promove Campanha 
do Agasalho 2025 e incentiva doações

Roupas podem ser doadas nos três prédios do Legislativo de Sumaré até o dia 13 de junho 

divulgação

A Câmara Municipal de 
Sumaré realiza nesta se-
mana a arrecadação de 
doações para a Campa-
nha do Agasalho 2025. As 
roupas podem ser doadas 
até o próximo dia 13 de 
junho, das 8h às 17h, nos 
três prédios do Legislati-
vo: prédio sede (Travessa 
Primeiro Centenário, 32, 
Centro), anexo (Rua Bár-
bara Blumer, 41, Jd. Alvo-
rada) e Escola do Legis-
lativo (Rua Dom Barreto, 
1.468, Centro).

O presidente da Câma-
ra, Hélio Silva (Cidadania), 
destacou a importância do 
engajamento coletivo. “A 
participação do Legislati-
vo nessa campanha é uma 
forma de exercer nossa res-
ponsabilidade social. Con-
tribuir com a Campanha do 
Agasalho é um dever de to-
dos os cidadãos, especial-
mente em um momento 
em que tantas famílias en-
frentam dificuldades. O frio 
não espera”, afirmou.

Hélio também fez um 
apelo aos servidores da Ca-
sa e aos visitantes dos pré-
dios do Legislativo. “Espe-
ramos contar com a cola-
boração de todos os ser-

vidores da Câmara e tam-
bém das pessoas que pas-
sam por aqui diariamen-
te. Cada um pode fazer sua 
parte, uma peça de roupa 
ou um cobertor pode fazer 

toda a diferença na vida de 
alguém”, concluiu.

Po dem  s er  doado s 
itens de inverno (casa-
cos, meias, toucas e ca-
checóis), roupas mascu-

linas, femininas e infan-
tis em bom estado, além 
de calçados e cobertores. 
As doações serão enca-
minhadas ao Fundo So-
cial de Solidariedade, da 

Prefeitura de Sumaré, que 
coordena a Campanha do 
Agasalho 2025 na cidade.

ExEcutivo
O Fundo Social de So-

lidariedade sumareense 
lançou no último dia 30 
a edição 2025 da Campa-
nha do Agasalho. O even-
to, realizado na Praça das 
Bandeiras, reuniu a comu-
nidade em um gesto cole-
tivo de solidariedade, re-
sultando na arrecadação 
de mais de 500 peças, en-
tre agasalhos, cobertores, 
calçados e até caminhas e 
roupinhas para pets.

A mobil ização mar-
cou o pontapé inicial da 
campanha, que seguirá 
ao longo de todo o mês de 
junho com diversos pon-
tos de coleta espalhados 
pela cidade — incluindo 
escolas, supermercados 
e repartições públicas. 
A ação tem como objeti-
vo ajudar famílias em si-
tuação de vulnerabilida-
de social a enfrentarem o 
inverno com mais digni-
dade e acolhimento.

è LEIA MAIS NA PágINA 05

Dalben propõe 
estímulos fiscais 
para impulsionar 
reciclagem em SPCidades

Na reunião desta terça-
-feira (10), os vereadores 
de Sumaré se reúnem pa-
ra votar, em primeiro tur-
no, a Lei de Diretrizes Or-
çamentárias (LDO) para o 
exercício de 2026. O Pro-
jeto de Lei nº 305/2025, de 
autoria do prefeito Henri-
que do Paraíso (Republica-
nos), especifica o montante 
de R$1.673.810.837,00 para 
o próximo ano. A 19ª sessão 
ordinária tem início mar-
cado para 10h e poderá ser 
acompanhada no canal da 
Casa de Leis no YouTube.

No projeto da LDO está 
previsto um pré-orçamento 
em que o Executivo apon-
ta as diretrizes gerais para 
a elaboração do orçamento 
para o exercício financeiro 
seguinte, tendo em conta a 
Lei do Plano Plurianual e 
os ajustes propostos. O do-

cumento também informa 
qual a política a ser adota-
da para o financiamento e 
os gastos públicos visan-
do à consecução dos obje-
tivos gerais, a solução dos 
problemas específicos e o 
aproveitamento das opor-
tunidades indicadas no 
Plano Plurianual e em seus 
ajustes. Ainda conforme a 
Lei Orgânica do município, 
a LDO traz as diretrizes es-
pecíficas relativas ao orça-
mento fiscal das adminis-
trações direta e indireta e 
as previsões de alterações 
na legislação tributária e de 
incentivos fiscais a consta-
rem de legislação específi-
ca e seu efeito no funcio-
namento e na despesa or-
çamentária.

A Câmara realizou au-
diência pública para deba-
ter o PL nº 305/2025 no úl-

timo mês de maio. A popu-
lação pôde acompanhar as 
discussões diretamente na 
sede do Legislativo ou atra-
vés da transmissão feita pe-
lo canal da Casa no YouTu-
be. O plenário já havia re-
cebido uma audiência pú-
blica apresentada pela pre-
feitura, no mês de abril, pa-
ra ouvir a população e con-
solidar o Projeto de Lei de 
Diretrizes Orçamentárias.

A LDO deve ser votada, 
em dois turnos, até o dia 30 
de junho. Caso alguma es-
timativa de receita, previ-
são de despesa ou priori-
dades e metas estabeleci-
das na LDO precisem ser 
alteradas, a prefeitura po-
de fazer os ajustes no Pro-
jeto de Lei de Orçamento 
Anual (LOA), que será apre-
ciado pelo Legislativo no fi-
nal do ano.                  | Da Redação

Legislativo vota LDO de R$ 1,6 bilhão para 2026 na sessão desta terça
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Sumaré deu início a uma 
grande força-tarefa de reor-
ganização dos fios nos pos-
tes da cidade, começando 
pela movimentada Aveni-
da Rebouças. A ação tem co-
mo objetivo melhorar a se-
gurança, a estética urbana e 
garantir o cumprimento da 
legislação municipal em vi-
gor, conforme a Lei nº 6.661, 
de 2023, que trata da obriga-
toriedade de ordenamento e 
retirada de cabos inativos.

Os trabalhos são rea-
lizados em parceria com 
a CPFL e empresas de 
telefonia, com fiscaliza-
ção da Secretaria Muni-
cipal de Obras. A opera-
ção consiste na retirada 
de fios inutilizados, reor-
ganização dos cabos em 
atividade e elevação da 
f iação, el iminando os 
tradicionais “emaranha-
dos” que comprometem a 
segurança e a paisagem 
da cidade.

“A gente sabe que a po-
pulação se incomoda com 

o excesso de fios pendu-
rados e sem uso nos pos-
tes. Estamos trabalhando 
para mudar esse cenário, 
com ordem, planejamento 
e dentro da lei. Essa ação 
vai alcançar todas as re-
giões da cidade”, afirmou 
o secretário de Obras, 
Bruno Khoury.

Após a finalização da 
Avenida Rebouças, os ser-
viços seguirão para outras 
avenidas de cada região 
da cidade e, posterior-
mente, serão estendidos 
para dentro dos bairros.

Sumaré inicia força-tarefa para 
reorganização de fios em postes

Além da Rebouças, trabalho se estenderá para avenidas de outras regiões

Vereadores de Sumaré apreciam em primeiro turno 
Lei de Diretrizes Orçamentárias para o próximo ano

AvEniDA REbouÇAS
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O Instituto Nacional de 
Meteorologia (INMET) 
emitiu um aviso de chu-
vas intensas para a região 
de Sumaré, válido até es-
ta terça-feira (10). A pre-
visão indica acumulados 
de até 50 milímetros por 
dia, com ventos que po-
dem atingir 60 km/h.

A orientação é evitar se 
abrigar sob árvores du-
rante rajadas de vento, 
não estacionar veículos 
próximos a placas ou tor-

res de energia e, se possí-
vel, desconectar apare-
lhos eletrônicos da toma-
da. A Defesa Civil (199) e 
o Corpo de Bombeiros 
(193) permanecem de 
prontidão para qualquer 
ocorrência.

Porém, na tarde des-
ta terça, o sol deve come-
çar a aparecer com mais 
frequência e a tendência 
é de estabilidade até sex-
ta-feira. As temperaturas 
seguem amenas, com mí-
nimas entre 9 °C e 14 °C, 
enquanto as máximas va-
riam de 20 °C a 22 °C.

Frente fria traz chuvas 
e ventos fortes para 
Sumaré até esta terça

InícIo de semana

Meteorologistas preveem temperaturas 
amenas e acumulados de até 50 milímetros
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autuação ambIental

Cetesb multa Sabesp em quase 
R$ 1 milhão por mau cheiro ao 
redor da ETE, em Hortolândia
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Sanções ocorreram devido à emissão contínua de odores e transbordamento de efluentes na lagoa 
de decantação da Estação de Tratamento de Esgoto, gerando mal-estar em pessoas de nove bairros

A Companhia Ambien-
tal do Estado de São Paulo 
(Cetesb) aplicou quase R$ 1 
milhão em multas contra a 
Sabesp devido à emissão de 
odores fortes e constantes 
ao redor da Estação de Tra-
tamento de Esgoto (ETE) Ja-
tobá, em Hortolândia.

Segundo informações da 
companhia ambiental ao 
Tribuna Liberal, já foram 
lavradas 11 multas progres-
sivas e duas advertências à 
companhia entre novem-
bro de 2024 e maio de 2025, 
totalizando R$ 962.886,00 
em penalidades.

As sanções foram mo-
tivadas pela emissão con-
tínua de odores e o trans-
bordamento de efluentes 
na lagoa de decantação da 
estação, o que tem afetado 
diretamente os moradores 
de nove bairros vizinhos 
à unidade. A situação tem 
gerado inúmeras reclama-
ções de moradores e mobi-
lizado autoridades locais.

“A Cetesb já aplicou 11 
multas progressivas e duas 
advertências contra a Sa-

Mau cheiro provocado em bairros nas imediações da eTe motivou medidas administrativas da companhia ambiental

divulgação

no município, Kelly Lopes, 
para cobrar providências.

Durante o encontro, 
realizado no Paço Muni-
cipal, o chefe do Executivo 
exigiu medidas imediatas 
para reduzir os impactos 
do odor que tem incomo-
dado moradores do Jardim 
Jatobá, Condomínio Olívio 
Franceschini e Residen-
cial Jardim de Mônaco.

Segundo a Sabesp, a ETE 
passa por obras de amplia-
ção, o que pode ter intensi-
ficado os odores na região. 
Ainda assim, a empresa 
garantiu que está adotan-
do providências técnicas 
para amenizar o problema. 
A pedido do prefeito e do 
vice, a empresa se compro-
meteu a realizar reuniões 
com os síndicos e morado-
res dos condomínios afe-
tados para explicar deta-
lhadamente as interven-
ções em andamento e os 
prazos para a normaliza-
ção da situação.

O diretor regional da 
Sabesp, Valdemir de Frei-
tas, garantiu o compro-
misso da empresa em re-
solver a situação.

A prefeitura informou 
que seguirá acompanhan-
do de perto o andamen-
to das ações da Sabesp e 
reforçou que “não medi-
rá esforços para defender 
a qualidade de vida da po-
pulação hortolandense”.

Na Câmara Munici-
pal, o vereador Clodoal-
do Santos da Silva (Pode-
mos) apresentou uma mo-
ção de apelo à Sabesp, exi-
gindo a resolução do pro-
blema. Ele afirma que a si-
tuação é “degradante e in-
salubre”.

besp, por emissão de odo-
res e transbordamento de 
efluentes da lagoa de de-
cantação da Estação de Tra-
tamento de Esgoto (ETE) de 
Hortolândia, afetando mo-
radores de nove bairros do 
entorno. Entre novembro 

de 2024 e maio de 2025, o 
total de penalidades chega 
a R$ 962.886,00”, diz nota.

Em resposta, a Cetesb 
afirmou que exigiu da Sa-
besp relatórios técnicos de-
talhados com ações imedia-
tas e um cronograma para 

eliminação dos odores. A 
companhia ambiental tam-
bém destacou que manterá 
uma fiscalização permanen-
te na ETE de Hortolândia até 
que as condições operacio-
nais da unidade sejam total-
mente regularizadas.

No fim de maio, o pre-
feito de Hortolândia, Zezé 
Gomes (Republicanos), e o 
vice-prefeito Cafu César 
(PSB), convocaram o di-
retor regional da Sabesp, 
Valdemir de Freitas, e a 
coordenadora da empresa 

UVZ visita novamente durante a semana 
residências que receberam equipamentos

divulgação

Hortolândia prossegue 
com o combate e enfren-
tamento ao Aedes aegyp-
ti e às arboviroses. Nesta 
semana, a UVZ (Unidade 
de Vigilância de Zoonoses), 
órgão da prefeitura, reali-
za nova vistoria das arma-
dilhas contra o mosquito 
instaladas no Jardim São 
Sebastião. O órgão já havia 
feito a primeira vistoria, en-
tre abril e maio deste ano, 
que comprovou a eficácia 
das armadilhas. 

Nas visitas de monitora-
mento, as equipes da UVZ 
conversam com os morado-
res que receberam as arma-
dilhas em suas casas para 
avaliar como está a situação.

Outra ação importan-
te que as equipes fazem 
nas visitas é a troca da tela 
que compõe cada armadi-
lha. As telas estão impreg-
nadas com micropartícu-
las de larvicida. A substân-
cia inibe o crescimento das 
larvas que são depositadas 
pela fêmea do Aedes aegyp-

Hortolândia programa nova vistoria 
de armadilhas no Jd. São Sebastião
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do Jardim São Sebastião. O 
bairro foi escolhido por ser 
uma região com grande nú-
mero de casos de dengue.

Hortolândia recebeu do 
governo federal 600 arma-
dilhas. No entanto, a UVZ 
ressalta que instalou 365 
armadilhas. Nem todas fo-
ram colocadas. Uma parte 
delas fica guardada como 
reserva técnica.

busca atIVa
Em paralelo ao monito-

ramento das armadilhas, 
a Prefeitura de Hortolân-
dia continua com as ações 
semanais de eliminação do 
Aedes aegypti.

Já a nebulização foi can-
celada esta semana por 
causa do tempo chuvoso. 

De acordo com a UVZ, 
Hortolândia registra este 
ano 18.455 casos notifica-
dos de dengue, dos quais 
6.023 casos positivos, três 
óbitos confirmados e dois 
óbitos em investigação. Já 
de chikungunya são 17 ca-
sos notificados, sendo dois 
casos positivos e sete casos 
em investigação.

ti no balde com água, que 
compõe a armadilha.

As micropartículas de 
larvicida aderem no corpo 
da fêmea do Aedes aegypti. 
Com isso, o objetivo é fazer 
com que a fêmea dissemine 
o larvicida em outros cria-
douros onde ela for depo-
sitar mais ovos. De acordo 
com a UVZ, a troca da te-
la é feita uma vez por mês.

PRoJeto-PIloto
O projeto-piloto de ar-

madilhas contra Aedes 
aegypti foi desenvolvi-
do pela Fundação Oswal-

do Cruz (Fiocruz), institui-
ção vinculada ao Ministé-
rio da Saúde, órgão do go-
verno federal. A implanta-
ção do projeto-piloto é feita 
em âmbito nacional.

De acordo com o Ministé-
rio da Saúde, o projeto con-
siste em colocar estações 
disseminadoras de larvici-
da (EDLs). As estações são 
baldes com água e telas de 
feltro. As telas estão impreg-
nadas com larvicida.

Por ser um projeto-pilo-
to, a UVZ ressalta que as ar-
madilhas foram colocadas 
somente em algumas casas 



As carretas de qualifi-
cação profissional já estão 
a todo vapor na Praça do 
Macarenko, na região cen-
tral de Sumaré. Os cursos 
gratuitos, oferecidos por 
meio da parceria entre o 
Governo do Estado de São 
Paulo e o Fundo Social de 
Solidariedade do municí-
pio, começaram nesta se-
gunda-feira (9) e ainda têm 
vagas abertas para quem 
quer aproveitar a oportu-
nidade de aprender uma 
nova profissão.

No local, além das sa-
las móveis equipadas para 
as aulas práticas, também 
foi instalada uma base do 
Fundo Social de Sumaré. 
Lá, moradores podem tirar 
dúvidas e até se inscrever 
em cursos que ainda têm 
vagas disponíveis: barbei-

ro (noturno), soldagem (tar-
de) e manutenção de motos 
(manhã, tarde e noite).

vida nova
Giovana Moreira, mora-

dora do Centro, foi uma das 
alunas que iniciou o cur-
so nesta segunda-feira. Ela 
escolheu a capacitação em 
manicure e está animada 
com as possibilidades. “Tô 
sem emprego no momen-
to e sempre me identifiquei 
com a área da beleza. Mi-
nha expectativa é sair da-
qui com um leque de op-
ções e começar a trabalhar 
na área”, contou.

Já Daniel Augusto Pi-
nheiro, da Vila Menuz-
zo, se matriculou no cur-
so de manutenção de mo-
tos. Apesar de trabalhar 
na área comercial, ele de-
cidiu investir em algo no-
vo. “Vi o curso nas redes so-
ciais e achei interessante. 

Quero aprender tanto pra 
quem sabe trabalhar com 
isso quanto pra curtir co-
mo hobby mesmo”, disse.

A presidente do Fundo 
Social de Solidariedade de 
Sumaré, Débora Mikaelle, 
destacou a importância da 
ação e reforçou o compro-
misso da gestão com a ge-
ração de oportunidades. 
“A qualificação profissio-
nal muda vidas. É gratifi-
cante ver tanta gente bus-
cando um novo começo, e 
o nosso papel é estar pre-
sente, orientar e garantir 
que ninguém fique de fo-
ra”, disse.

Logo pela manhã, o pre-
feito Henrique do Paraíso 
(Republicanos) esteve na 
praça para dar as boas-vin-
das aos alunos e acompa-
nhar o início das ativida-
des. Segundo ele, iniciati-
vas como essa são priori-
dade para o Executivo. “Es-

Carretas iniciam cursos e 
alunos têm expectativa de 
nova carreira em Sumaré

Curso acontece na Praça do Macarenko e município disponibiliza transporte grátis
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Geração de oportunidades

Deputado estadual apresenta projeto que prevê deduções no IPVA e ICMS para quem apoiar iniciativas voltadas ao 
setor ambiental; medida busca fortalecer cooperativas, catadores e empresas, além de criar dois fundos estaduais

Dalben propõe estímulos fiscais para 
impulsionar reciclagem nos municípios

Projeto de Dalben prevê dedução de IPVA e ICMS 
para quem fomentar gestão sustentável de resíduos

divulgação

O deputado estadual Dir-
ceu Dalben (Cidadania) 
anunciou um novo proje-
to de Lei (nº 545/2025), de 
sua autoria, na Alesp (As-
sembleia Legislativa do Es-
tado de São Paulo). A pro-
posta estabelece um am-
plo programa de incenti-
vos fiscais para estimular 
e fortalecer projetos volta-
dos à reciclagem no Estado 
de São Paulo.

“A reciclagem é funda-
mental para garantir um 
futuro com mais qualida-
de de vida e justiça social. 
Nosso projeto cria condi-
ções para fomentar esse ci-
clo produtivo, ampliando 
os investimentos e valori-
zando o trabalho dos cata-
dores, cooperativas e em-
presas que atuam na área”, 
destacou Dirceu Dalben.

Entre os principais pon-
tos do projeto, destaca-se a 

possibilidade de que pes-
soas físicas e jurídicas pos-
sam deduzir parte do im-
posto devido ao Estado 
(IPVA, no caso de pessoas 
físicas, e ICMS, para em-
presas) ao apoiarem dire-
tamente projetos de reci-
clagem previamente apro-
vados pela Secretaria de 
Meio Ambiente, Infraes-
trutura e Logística.

Os recursos poderão 
ser destinados a ações 
como capacitação técni-
ca, incubação de coope-
rativas, implantação de 
infraestrutura, aquisição 
de equipamentos para co-
leta seletiva e desenvol-
vimento de novas tecno-
logias para agregar valor 
aos materiais recicláveis.

“Os recursos naturais 
do planeta estão cada vez 
mais escassos. Queremos 
fortalecer a reciclagem co-
mo uma grande oportuni-
dade de desenvolvimento 
social, geração de renda e 

preservação ambiental, es-
pecialmente para garantir 
um futuro com mais qua-
lidade de vida para todos”, 
afirmou Dalben.

instrumentos 
financeiros
A proposta também pro-

põe a criação de dois im-
portantes instrumentos 
financeiros: o Fundo de 
Apoio para Ações Voltadas 
à Reciclagem (Favorecicle 
Estadual) e os Fundos de 
Investimentos para Proje-
tos de Reciclagem (ProRe-
cicle Estadual).

Todos os projetos apro-
vados e executados com re-
cursos previstos no projeto 
de lei serão acompanhados 
e avaliados pela Secreta-
ria de Meio Ambiente, que 
também será responsável 
por conceder, anualmen-
te, um certificado de reco-
nhecimento aos investido-
res e empresas que mais se 
destacarem no setor.

è LEIA MAIS NA PágINA 08

Hortolândia 
leva estudantes 
para visitar 
farmacêutica emsCidades

A Secretaria Municipal 
de Cultura e Turismo de 
Sumaré realiza no próxi-
mo sábado (14), a partir das 
9h, uma manhã especial 
dedicada à saúde, harmo-
nia e consciência coletiva. 
A Praça Rosa Maluf (Pra-
ça do Cannon) será palco 
das comemorações oficiais 
do Dia Internacional da Yo-

ga 2025, em parceria com o 
Consulado Geral da Índia 
e o Centro Cultural Swami 
Vivekanand. A programa-
ção será gratuita e aberta 
ao público, integrando-se 
à tradicional Feira de Arte-
sanato, que neste mês terá 
temática junina.

Reconhecido mundial-
mente desde 2014 pela As-
sembleia Geral das Nações 
Unidas, o Dia Internacio-
nal da Yoga é celebrado 

anualmente em 21 de ju-
nho, simbolizando o solstí-
cio de verão no Hemisfério 
Norte. Em 2025, Sumaré 
fará parte dessa rede inter-
nacional de eventos, aco-
lhendo práticas e valores 
milenares que unem cor-
po, mente e espírito.

Com o tema deste ano 
“Yoga para Um Mundo, 
Uma Saúde”, a ação convi-
da a população a refletir so-
bre a importância do equi-

líbrio entre o bem-estar in-
dividual e a saúde coleti-
va, em conexão com o meio 
ambiente. O evento conta-
rá com a presença do Côn-
sul Geral da Índia, Hansraj 
Singh Verma, e de autorida-
des locais.

A programação terá iní-
cio às 9h com discursos ins-
titucionais e a condução do 
Protocolo Comum de Yoga, 
guiado pelo instrutor Sat-
yendra Kumar Singh (TIC), 

seguido de uma apresenta-
ção cultural. Durante to-
da a manhã, a Feira de Ar-
tesanato com tema junino 
complementará a experiên-
cia com barracas de produ-
tos locais, comidas típicas e 
atrações artísticas.

“É com enorme alegria 
que Sumaré recebe esse 
evento internacional que 
reforça nosso compromis-
so com a saúde pública, a 
cultura e o bem viver. Unir 

Yoga, uma prática milenar, 
à nossa Feira de Artesanato 
mostra que é possível dia-
logar entre tradições locais 
e globais, promovendo ex-
periências enriquecedoras 
para a população. Convi-
damos todas as famílias a 
participarem e celebrarem 
conosco esse momento de 
união e consciência coleti-
va”, destaca Cecília Teixei-
ra, secretária municipal de 
Cultura e Turismo.

Sumaré celebra Dia Internacional da Yoga com evento gratuito
praça rosa maluf

terça-feira
10 de junho de 2025
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tamos investindo naquilo 
que realmente transforma 
a vida das pessoas: a opor-
tunidade de aprender, se 
qualificar e crescer profis-
sionalmente. Ver essa pra-
ça com pessoas motivadas 
a mudar de vida dá ainda 
mais energia para conti-
nuarmos nesse caminho”, 
afirmou o prefeito.

transporte Gratuito
Para ninguém ficar de 

fora por falta de transpor-
te, a Prefeitura de Suma-

ré, por meio da Secretaria 
Municipal de Mobilidade 
Urbana e Rural (SMMUR), 
disponibilizou um micro-
-ônibus gratuito saindo da 
Rodoviária de Sumaré ru-
mo à Praça do Macarenko. 
Os horários de saída são 
7h30, 12h30 e 17h30, com 
retorno garantido.

como se inscrever
As inscrições são feitas 

exclusivamente pelo si-
te do programa estadual: 
www.cursofussp.sp.gov.br. 

Basta selecionar o muni-
cípio de Sumaré e preen-
cher os dados solicitados. 
A prioridade é para mora-
dores em situação de vul-
nerabilidade social, espe-
cialmente beneficiários de 
programas sociais.

E quem quiser mais in-
formações ou ajuda pra fa-
zer a inscrição, pode pro-
curar a base do Fundo So-
cial na própria praça ou 
entrar em contato pelo 
telefone/WhatsApp: (19) 
3883-5282.
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O vereador Neco Vieira 
(PL) sugeriu à Prefeitura de 
Paulínia a criação de pro-
grama municipal de tele-
medicina com o objetivo de 
facilitar o acesso da popu-
lação a consultas médicas, 
especialmente em áreas ru-
rais e regiões com dificul-
dade de locomoção com 
atendimentos à distância, 
reduzindo o tempo de es-

pera nos postos de saúde.
Neco destaca ações como 

o levantamento das regiões 
com maior carência de aten-
dimento, parcerias com pla-
taformas de telemedicina, 
capacitação de profissionais 
de saúde e criar indicadores 
para acompanhar os resul-
tados do programa.

Outra proposta é criar 
um programa de mentoria 
que conecte universitários 
a alunos do ensino médio 
em Paulínia, a fim de ofere-

cer apoio acadêmico, emo-
cional e orientações sobre 
carreira, vestibular e desa-
fios nessa fase de transição.

Segundo o vereador, o 
projeto visa criar uma rede 
de apoio entre estudantes 
de diferentes níveis educa-
cionais, contribuindo pa-
ra a troca de experiências, 
além de ser uma oportu-
nidade para os universitá-
rios desenvolverem habili-
dades de liderança, empa-
tia e comunicação.

Vereador Neco Vieira pede 
programa de telemedicina 
para pacientes de Paulínia

Parlamentar incentiva telemedicina para moradores com dificuldade de locomoção

divulgação

Redução da espeRa

Nesta segunda-feira (9), 
Paulínia recebeu o projeto 
Cidadania Itinerante, da Se-
cretaria da Justiça e Cidada-
nia do Estado de São Paulo, 
que leva serviços essenciais 
de documentação para mais 
perto da população. A ação 
foi realizada na Praça Hélio 
Fernandes de Carvalho, no 

bairro Bom Retiro.
O atendimento foi fei-

to por ordem de chegada, 
com a distribuição de 100 
senhas, encerrando uma 
hora antes do término pre-
visto. O objetivo do projeto 
é facilitar o acesso da popu-
lação a documentos para 
o exercício da cidadania e 
à orientação sobre direitos 
civis, trabalhistas e sociais.

Entre os serviços dispo-

níveis foram agendamento 
para emissão de 1ª e 2ª vias 
do RG, 2ª via da CNH, CPF 
e título de eleitor; emissão 
de certidões de nascimento, 
casamento e óbito; consulta 
ao Serasa; emissão de ante-
cedentes criminais; entrada 
no seguro-desemprego; ela-
boração de currículo; cria-
ção de conta GOV; baixar a 
carteira de trabalho digital 
no celular, entre outros.

Também houve orienta-
ções com o Procon, Defen-
soria Pública, atendimen-
to a migrantes em parce-
ria com a Organização In-
ternacional para as Migra-
ções (OIM), registro de bo-
letim de ocorrência e rece-
bimento de denúncias de 
discriminação étnico-ra-
cial, por orientação sexual, 
identidade de gênero ou in-
tolerância religiosa.

Projeto Cidadania Itinerante oferece 
serviços essenciais para paulinenses

Projeto facilita acesso a direitos e inclusão 
social, por meio de atendimento itinerante

ação gRatuita

divulgação

inconsistências

Danilo Barros anuncia 
cancelamento de multas 
emitidas pelos novos 
radares em Paulínia

paulo Medina  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O prefeito de Paulínia, 
Danilo Barros (PL), anun-
ciou nesta segunda-feira 
(9) a anulação das multas 
aplicadas pelos novos ra-
dares da cidade no período 
de 8 de abril a 31 de maio de 
2025. A medida atinge au-
tuações por avanço de sinal 
vermelho e parada sobre a 
faixa de pedestres, infra-
ções registradas em diver-
sos pontos da cidade.

Segundo o prefeito, a de-
cisão foi tomada após aná-
lise do departamento ju-
rídico da prefeitura e da 
equipe técnica da pasta de 
Transportes.

“Essa decisão foi toma-
da após identificarmos in-
consistências nos semáfo-
ros que podem ter levado à 
infração. Dentro de alguns 
dias as infrações não cons-
tarão mais em nossos ban-
cos de dados”, disse Dani-
lo Barros.

Ainda de acordo com o 
chefe do Executivo, o can-
celamento das multas será 
feito automaticamente. Os 
condutores não precisam 
recorrer ou comparecer 
presencialmente à prefei-
tura para solicitar o cance-
lamento. “O cancelamen-
to será feito de forma au-
tomática, sem necessida-
de de recorrer ou vir até a 
prefeitura”.

A prefeitura também in-
formou que está realizando 
um novo estudo técnico pa-
ra revisar os locais de insta-
lação e a quantidade de ra-
dares na cidade. “Em agosto 
vence o contrato e estamos 
realizando um novo estu-
do técnico para readequa-
ção dos locais onde os ra-
dares estão instalados e as 
quantidades. Estamos aqui 
para garantir justiça, segu-
rança no trânsito e respeito 
a você”, disse Danilo Barros.

A decisão foi bem rece-
bida por moradores e mo-
toristas da cidade.

Em 8 de maio, rada-
res passaram a operar em 
Paulínia após a implan-
tação da fiscalização ele-
trônica em diversos pon-
tos do município. A ação 
fez parte de um conjunto 
de medidas da prefeitura 
para prevenir acidentes e 
promover mais segurança 
no trânsito.

Os novos equipamen-
tos foram instalados pa-
ra monitorar infrações co-
mo excesso de velocidade, 
avanço de sinal vermelho, 
além de restrições quanto 
à altura e peso de veícu-
los. As vias também con-
tam com lombadas eletrô-
nicas e educativas, estrate-
gicamente instaladas em 
locais com histórico de al-
to fluxo ou maior risco de 
acidentes.

Para a conscientização 
dos motoristas e evitar 
multas surpresas, a prefei-
tura realizou ações de po-
da da vegetação em áreas 
que poderiam comprome-
ter a visibilidade das sina-
lizações, além de instalar 
banners informativos nos 
locais fiscalizados.

Entre os pontos com ra-
dares de velocidade estão 
as avenidas Renato Láza-
ro Piva (próximo ao nú-
mero 1155 nos dois sen-
tidos), João Aranha (altu-
ra do 2800), José Lozano 
Araújo (próximo ao núme-
ro 700 e ao 2010), José Jay-
me de Moraes Cortes, Jo-
sé Paulino (em vários tre-
chos), Fausto Pietrobom, 
João Vieira, Luiz Batista de 
Souza, Juscelino Kubits-
check de Oliveira (próxi-
mo à rotatória do Parque 
Brasil 500 e à saída da pista 
auxiliar), e Osvaldo Piva. 
As velocidades máximas 
variam entre 50 km/h e 60 
km/h, conforme o local.Cancelamento será feito de forma automática, sem necessidade de recorrer ou ir até a prefeitura
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Após análise técnica e jurídica, 
prefeitura decidiu anular todas 

as multas aplicadas pelos 
novos radares instalados na 

cidade entre 8 de abril e 31 de 
maio relacionadas ao avanço 

de sinal vermelho e parada 
sobre faixa de pedestres

da Redação  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da Redação  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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novas infecções

Com 5.132 casos de dengue e dois de chikungunya contabilizados no ano, município amplia ações 
contra arboviroses e tem apoio da Sucen; visitas, larvicidas e orientações fazem parte do controle

A Secretaria de Saúde 
de Sumaré confirmou dois 
casos de chikungunya no 
município. A informação 
foi divulgada pela Vigilân-
cia Epidemiológica nesta 
segunda-feira (9). O órgão 
também alertou para o nú-
mero de casos de dengue. 
Diante do cenário, o setor 
de Controle de Arboviro-
ses intensificou as ações 
de combate ao mosquito 
Aedes aegypti, transmis-
sor das doenças.

Na sexta-feira (6), os tra-
balhos de enfrentamen-
to foram reforçados com 
a parceria da Superinten-
dência de Controle de En-
demias (Sucen), que atuou 
com as equipes municipais 
no bairro Jardim Maria An-
tonia. As ações incluíram 
visitas casa a casa, busca 
ativa por casos suspeitos e 
confirmados, verificação 
de quintais, aplicação de 
larvicida, entrega de telas 
milimétricas e remoção de 
criadouros do mosquito.

Além disso, os morado-
res receberam orientações Controle de endemias de sumaré e sucen realizam enfrentamento ao aedes aegypti no Maria antonia

Saúde de Sumaré confirma 
dois casos de chikungunya e 
intensifica combate ao Aedes

divulgação

sobre os sintomas das arbo-
viroses e foram informados 
sobre como prevenir a pro-
liferação do mosquito.

“É muito importante que 
a população receba bem 
nossas equipes e continue 
adotando todas as medi-
das necessárias para evi-
tar a proliferação do mos-
quito. Reforçamos também 
a importância da destina-
ção correta dos resíduos, 
evitando o descarte irre-
gular em terrenos baldios, 
áreas verdes, ruas e calça-
das”, destacou o secretário 
de Saúde, Rafael Virginelli.

Na mesma data, outras 
frentes de atuação foram 
desenvolvidas nos bairros 
Jardim Picerno, Manches-
ter, Ipiranga e Bordon. Fo-
ram realizadas ações co-
mo nebulização costal, pul-
verização de inseticidas e 
eliminação de criadouros. 
Locais estratégicos, como 
borracharias, ferros-velhos 
e terrenos baldios, tam-
bém foram alvo das equi-
pes, que orientaram pro-
prietários sobre cuidados 
e prevenção.

Segundo o último bole-
tim, Sumaré registra até o 
momento 8.344 notificações 
de dengue, com 5.132 casos 
confirmados e 13 mortes. Já 
os dois casos de chikungun-
ya confirmados evoluíram 
positivamente: os pacientes 
já estão recuperados e rece-
beram alta médica.

A prefeitura reforça que, 
embora os agentes estejam 
nas ruas, o apoio da popu-
lação é fundamental. A re-
comendação é para manter 
quintais limpos, eliminar 
água parada e fazer o des-
carte correto de resíduos.

O Fundo Social de Soli-
dariedade de Monte Mor, 
em conjunto com o Fun-
do Social de São Paulo, 
concluiu o primeiro ciclo 
do programa Caminho da 
Capacitação com a forma-
ção de 66 alunos no mu-
nicípio em cursos gratui-
tos de qualificação profis-
sional. A iniciativa, lança-
da em maio, teve início em 
nove cidades da região de 
Campinas e ofereceu capa-
citação nas áreas com de-
manda por empregabili-
dade para 693 estudantes.

Durante esta etapa ini-
cial, as carretas móveis, 
adaptadas como salas de 

aula itinerantes, percorre-
ram nove municípios, entre 
eles Monte Mor, onde foram 
ofertados dois cursos: Me-
cânica Automotiva e Con-
feitaria Básica. Como par-
te do encerramento desse 
primeiro ciclo, foram rea-
lizadas cerimônias de for-
matura e os montemoren-
ses receberam o certificado 
de conclusão em Capivari.

Para a primeira-dama e 
presidente do Fundo So-
cial de São Paulo, Cristia-
ne Freitas, o Caminho da 
Capacitação mostra como 
a qualificação profissional 
pode abrir novas possibili-
dades. “A capacitação re-
presenta uma oportunida-
de real de mudança de vi-
da. Seja para ingressar no 

mercado de trabalho ou 
para empreender, os cur-
sos do programa oferecem 
caminhos para romper o 
ciclo da vulnerabilidade 
social, gerar renda e con-
quistar autonomia finan-
ceira”, disse.

A primeira-dama de 
Monte Mor e presidente do 
Fundo Social de Solidarie-
dade, Milena Rinaldo, co-
memorou a conquista dos 
alunos. “Tivemos o privilé-
gio de sermos uma das pri-
meiras cidades a receber 
as carretas. Agradeço ao 
Governo do Estado de São 
Paulo por abrir as portas 
para os montemorenses e 
oferecer oportunidade de 
desenvolvimento profis-
sional a todos”.

Fundo Social fecha ciclo inicial de capacitação em Monte Mor

66 alunos se formaram em cursos gratuitos de qualificação na cidade

divulgação

PrograMa estadual

O Procon de Sumaré 
realizou na última sema-
na uma ação educativa nos 
principais estabelecimen-
tos óticos da cidade com o 
objetivo de informar con-
sumidores e lojistas sobre 
as regras que regem a atua-
ção de optometristas e coi-
bir práticas abusivas, co-
mo exames condicionados 
à compra de óculos e pres-
crição indiscriminada.

A iniciativa contou com 
equipes que percorreram 

diversas óticas da região 
central, orientando sobre 
a legislação vigente.

O secretário de Contro-
le e Transparência, Alisson 
Táriquis Chuma, destacou a 
importância da ação. “Nos-
sa meta é levar informação 
clara, para que tanto consu-
midores quanto comercian-
tes entendam onde termi-
na o optometrista e começa 
a atuação do médico oftal-
mologista”, explicou.

Durante a ação, os fiscais 
do Procon explicaram que 
optometristas não têm au-
torização legal para pres-

crever lentes de grau nem 
diagnosticar doenças ocu-
lares. Eles também alerta-
ram para práticas de venda 
casada, nas quais o exame 
gratuito é oferecido apenas 
mediante a compra de ócu-
los — uma prática vedada 
pelo Código de Defesa do 
Consumidor.

O Procon Sumaré aten-
de na Rua Antônio Pereira 
de Camargo, nº 300, Cen-
tro, de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h30 às 17h. Infor-
mações e denúncias podem 
ser feitas pelo telefone ou 
aplicativo 156 de Sumaré.

Procon Sumaré faz orientação em 
óticas para proteger consumidor

Trabalho contou com equipes que percorreram óticas da região central
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Práticas abusivas
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TURISMO INDUSTRIAL

Alunos da Escola Estadual Professora Cristiane Braga conheceram programa promovido pela prefeitura; mais de 30 
estudantes do segundo ano do curso técnico de Administração participaram de palestra e fizeram tour pela fábrica

Ajudar e orientar os estu-
dantes no difícil momento 
de escolher uma profissão. 
Esse é um dos objetivos do 
programa Turismo Indus-
trial, da Prefeitura de Hor-
tolândia. Na sexta-feira (6), 
a Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico, Tra-
balho, Turismo e Inovação 
promoveu mais uma visita 
do programa. O município 
levou um grupo de 33 estu-
dantes da segunda série do 
curso técnico de Adminis-
tração da escola estadual 
PEI (Programa de Ensino 
Integral) Professora Cris-
tiane Chaves Moreira Bra-
ga para conhecer a empre-
sa farmacêutica EMS.

Acompa n hados por 
uma equipe da secretaria, 
os alunos foram recepcio-
nados por representantes 
da empresa, que oferece-
ram um café da manhã. 
Depois, os jovens assisti-
ram uma palestra sobre a 
atuação profissional em 
Administração.

Atividade proporcionou visita de 33 alunos da rede estadual à fábrica da empresa

Estudantes visitam multinacional 
farmacêutica EMS em Hortolândia

divulgação melli Doces, localizada no 
bairro Chácaras Acaray, e 
ao Palácio dos Migrantes 
– Paço Municipal Prefeito 
Ângelo Augusto Perugini, 
no Jd. Novo Ângulo. O ob-
jetivo foi incentivar a pre-
paração e aprendizagem 
destes jovens para inser-
ção ao mercado de traba-
lho. Na fábrica de doces, 
que faz parte da Associa-
ção de Pão de Queijo, parti-
ciparam aproximadamente 
15 jovens do programa. No 
local, eles aprenderam so-
bre o sistema de funciona-
mento da empresa.

Já no Paço Municipal, 
os patrulheiros realiza-
ram um “passeio” em toda 
a sede da prefeitura, acom-
panhando o cotidiano de 
trabalho dentro do prédio, 
passando pela sala de mo-
nitoramento, conhecendo 
mais sobre o sistema foto-
voltaico de eficiência ener-
gética e acompanhando to-
da a dinâmica de trabalho, 
podendo tirar dúvidas por 
meio de questionamentos 
direcionados aos servido-
res públicos.

A visita prosseguiu com 
um tour pelas instalações e 
linhas de produção. Os alu-
nos ainda visitaram um me-
morial, onde está exposta a 
linha do tempo sobre a his-
tória da fundação e evolu-
ção da empresa. No fim da 

visita, os estudantes recebe-
ram lembranças. A Prefeitu-
ra de Hortolândia retomou 
o programa Turismo Indus-
trial em abril deste ano.

O programa consiste em 
promover visitas da popu-
lação às unidades fabris de 

grandes empresas instala-
das em Hortolândia. As vi-
sitas são guiadas por profis-
sionais que atuam na uni-
dade programada para re-
ceber os grupos de visitan-
tes. A ação foi criada pela 
prefeitura em 2018.

No final de maio, o pro-
grama promoveu uma vi-
sita com jovens entre 16 e 
17 anos de idade da Asso-
ciação dos Patrulheiros e 
Guarda Mirim de Horto-
lândia. A ação deu a eles 
acesso à fábrica da Bru-
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A porta do PEV (Ponto de 
Entrega Voluntária) do Jar-
dim Amanda e aparelhos 
de academia de ginástica 
ao ar livre do OAPE (Ob-
servatório Ambiental Par-
que Escola), no Jardim San-
ta Clara do Lago, foram os 
novos dispositivos públi-
cos a sofrerem atos de van-
dalismo recentemente. As 
equipes de zeladoria e ma-
nutenção da Prefeitura de 
Hortolândia realizaram a 
troca das peças necessá-
rias para o conserto.

De acordo com a Secre-
taria de Serviços Urbanos, 
é comum encontrar peças 
de torneiras de bebedou-
ros públicos, academias ao 
ar livre, alambrados e por-
tões de quadras esportivas 
e de prédios públicos, além 

de grades de bueiros van-
dalizados. Além do PEV do 
Jardim Amanda e da acade-
mia pública do OAPE, dis-
positivos danificados no 
Parque Socioambiental La-
go da Fé (Pq. Gabriel) tam-
bém foram consertados. No 
local, em um ano, já foi rea-
lizada a troca das torneiras 
dos bebedouros 30 vezes.

A cada 15 dias, é feita a 
troca de aproximadamente 
15 peças deste tipo em di-
ferentes regiões da cidade 
causando transtornos pa-
ra a população que utiliza 
os objetos, além de prejuí-
zos para as contas públicas.

“As equipes da prefeitu-
ra trabalham, diariamen-
te, pelo desenvolvimento 
inteligente e sustentável 
da cidade e pedem apoio 
da população contra casos 
de vandalismo aos dispo-
sitivos públicos. Semanal-

mente, realizamos a tro-
ca de peças danificadas e 
vandalizadas em diversos 
locais públicos. Além do 
Lago da Fé, neste semes-
tre, o bebedouro do Par-
que Socioambiental Chi-
co Mendes, na região cen-
tral, também sofreu van-
dalismo São gastos e tem-
po de trabalho de servido-
res que poderiam ser apli-
cados em outra situação, 
contribuindo mais com o 
serviço público. O investi-
mento na melhoria das pra-
ças e parques está intensi-
ficado e continuará”, expli-
ca o secretário-adjunto de 
Serviços Urbanos, Marcos 
Panício, o Mercadão.

OUTROS CASOS
As botoeiras, dispositi-

vos acoplados em semáfo-
ros localizados em vias mo-
vimentadas, onde há maior 
necessidade de atenção do 
pedestre para a travessia, 
também sofrem atos de 
vandalismo. De acordo com 
a Secretaria de Mobilidade 
Urbana, em todo o ano de 
2024, foram trocadas apro-

ximadamente 180 botoei-
ras acopladas nos semáfo-
ros em diferentes regiões. 
O prejuízo soma mais de 
R$100.000,00 para os cofres 
públicos. Além das botoei-
ras, equipes da Prefeitura de 
Hortolândia necessitam de 
dias de trabalho para a re-
posição de cabeamento fur-
tado de conjuntos semafóri-
cos. O crime impede o fun-
cionamento dos dispositi-
vos, causando transtornos 
no fluxo do trânsito prin-
cipalmente nos horários de 
pico. Segundo a Secretaria 
de Mobilidade Urbana, o 
controlador também acaba 
estragando e, em média, um 
novo controlador custa em 
torno de R$ 40 mil.

DENUNCIE
Equipes da Guarda Mu-

nicipal realizam, diaria-
mente, rondas por toda a 
cidade e a população po-
de contribuir para ajudar 
a denunciar casos de van-
dalismo em qualquer dis-
positivo público - denún-
cias podem ser realizadas 
pelo telefone 153.

Dispositivos públicos vandalizados 
são consertados em Hortolândia

Foram registrados três casos recentes 
de vandalismo e população pode denunciar

divulgação

OAPE E PEV

Da Redação  l  hortolândia
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Hortolândia trabalha 
para ampliar a cobertu-
ra vegetal no município, 
gerando mais qualida-
de de vida para a popula-
ção, mais beleza natural 
e menos poluição. A cida-
de plantou mais 800 novas 
mudas de árvores nativas 
do Brasil, somente duran-
te as atividades da Sema-
na do Meio Ambiente, de 
2 a 7 de junho, elaborada 
pela prefeitura.

A maioria das novas 
aquisições foi semeada, 

na última quinta-feira (5), 
ao lado do Novo Paço Mu-
nicipal, no Jd. Metropo-
litan. A ação fez parte do 
lançamento do Projeto de 
implantação da primeira 
microfloresta urbana do 
município, com 750 mudas 
de espécies, como Quares-
meira; Ipê branco, amare-
lo e roxo; Jequitibá verme-
lho; Jequitibá rosa; Pitan-
ga e Embaúba.

Na sexta (6), 150 idosos, 
atendidos na rede SUAS 
(Sistema Único de Assis-
tência Social), via CRASs 
(Centros de Referência de 
Assistência Social) Jd. Ro-

solém, Jd. Amanda, Jd. No-
vo Ângulo e Jd. Brasil, vi-
sitaram o Pq. Socioam-
biental Antonio Gazzetta 
e plantaram uma muda de 
ipê amarelo, árvore símbo-
lo do Brasil e muito usada 
em campanhas de preser-
vação ambiental, especial-
mente trazida pela equipe 
do Viveiro Municipal “An-
tonio da Costa Santos”.

Já no sábado (7), hou-
ve o plantio de 50 árvo-
res frutíferas, como cam-
buci, uvaia, pitanga, ara-
çá amarelo e gabiroba, em 
uma área em recuperação 
ambiental, na Rua Atí-

lio de Morais, no Jd. Ter-
ras de Santa Maria. A cria-
ção de um pomar da Ma-
ta Atlântica foi conduzida 
pela Fundação SOS Mata 
Atlântica, que tem um ter-
mo de cooperação com a 
prefeitura.

Dados fornecidos pela 
Secretaria de Meio Am-
biente, Desenvolvimen-
to Sustentável e Assun-
tos Climáticos, mostram 
que Hortolândia já ganhou 
mais de 180 mil mudas 
de árvores, de 2017 para 
cá. Destas, 100 mil foram 
plantadas de 2017 a 2020 
e mais 80.610, de 2021 a 

2024. A meta atual é plan-
tar mais 8 mil mudas até o 
final de 2025.

Segundo informações 
divulgadas pela Secre-
taria de Infraestrutura e 
Meio Ambiente do Estado 
de São Paulo, no “Inven-
tário da Cobertura Vege-
tal Nativa do Estado de São 
Paulo”, Hortolândia apre-
sentava, em 2022, ano de 
publicação do documento, 
277 hectares de seu terri-
tório, ou seja, 4,5 % de sua 
extensão total (6.179 ha) de 
cobertura vegetal nativa, 
mesmo sendo uma cidade 
predominantemente com 

características urbanas.
Ano a ano, o município 

vai recuperando a cober-
tura verde, por meio da 
implementação de políti-
cas públicas, como Proje-
to “Arborização e Paisagis-
mo”, iniciado em maio de 
2022, com mais de 50 mil 
mudas nativas e frutíferas 
sendo plantadas em APPs 
(Áreas de Preservação Per-
manente) municipais; Cor-
redor Ecológico Municipal 
e recuperação de nascen-
tes em microbacias, além 
da criação de parques so-
cioambientais; e Pomar da 
Mata Atlântica.

Hortolândia amplia plantio de árvores em agenda ambiental
800 MUDAS
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Com palestras de profis-
sionais da cidade e da re-
gião renomados e reconhe-
cidos em suas áreas, acon-
tece na quinta-feira (12) a 
5ª Conferência Municipal 
da Cidade de Nova Odes-
sa, etapa local preparatória 
para as Conferências Esta-
dual e Nacional das Cida-
des. Aberto ao público em 
geral, a Conferência Muni-
cipal começa às 8h, no Au-
ditório do Paço Municipal, 
na Avenida João Pessoa, nº 
777, no Centro.

A última Conferência 
da Cidade realizada no 
município foi no ano de 
2013. O tema da confe-
rência deste ano é “Cons-
truindo a Política Munici-
pal integrada com a Políti-
ca Estadual e Nacional de 
Desenvolvimento Urba-
no: caminhos para cida-
des inclusivas, democrá-
ticas, sustentáveis e com 
justiça social”.

Por isso, foram convi-
dados especialmente pe-
la Comissão Organizadora 
entidades de classe e orga-
nizações da sociedade ci-
vil organizada que atuam 
em áreas como Urbanis-
mo, Mobilidade, Trans-
portes, Desenvolvimen-

to, Sustentabilidade, Tec-
nologias da Informação, 
Inovação, Meio Ambien-
te, Habitação etc.

“As conferências são es-
paços importantes para 
garantir a participação da 
sociedade na construção e 
implementação das políti-
cas públicas urbanas. Per-
mitem que a sociedade ci-
vil possa influenciar nas 
decisões do governo (mu-
nicipal, estadual e federal) 
e contribuir para a cons-
trução de cidades mais jus-
tas e democráticas”, apon-
tou o organizador do en-
contro, o engenheiro e di-

retor municipal de Habita-
ção Diego Feitoza. 

A leitura do Regimen-
to Interno vai ser feita pe-
lo próprio Diego Feitoza. 
Em seguida começam as 
palestras. Quem vai fa-
lar sobre o tema “Urba-
nismo, Habitação e Eixos 
Temáticos da Conferên-
cia”, por exemplo, é o ar-
quiteto Marco Antonio Al-
ves Jorge, o Kim.

O tema escolhido pe-
lo engenheiro Leonardo 
Campos será “Infraestru-
tura Urbana”. Já a bióloga 
diretora de Meio Ambiente 
do município, Daniela Fá-

varo, vai falar sobre “Áreas 
Verdes e Áreas Protegidas”. 
Tema muito atual, as “Mu-
danças Climáticas” vão ser 
apresentadas pela também 
bióloga convidada Grazie-
la Schneider.

Em seguida, o engenhei-
ro novaodessense Arlindo 
Donato dos Santos vai fa-
lar sobre “Cidades Inteli-
gentes” e, fechando o ciclo 
de palestras, o sociólogo e 
secretário-adjunto de De-
senvolvimento Econômico 
e Social Mateus Tognella 
vai palestrar sobre “Histó-
ria de Nova Odessa e Par-
ticipação Popular”.

5ª Conferência da Cidade vai reunir 
vários especialistas em Nova Odessa

Conferência acontece na próxima quinta-feira (12) e é aberta a moradores

divulgação

Paço MuniciPal

n  Aconteceu no último sábado (7), pela segunda vez 
em Nova Odessa, o Circuito SESC de Artes. O evento foi 
aberto ao público e, durante a tarde, mais de 3 mil pes-
soas prestigiaram as atrações no Parque Municipal – co-
mo as estações de arte indígena e uma peça teatral so-
bre cultura preta. Um show da Banda Samba d’Aninha 
fechou a noite. Entre as atrações, destacaram-se a per-
formance da DJ Bayo, oficinas de artes visuais com gra-
fismos indígenas e seus significados, criação de livros 
de memórias afetivas, um “piquenique literário” com 
tapetes voadores e atividades que mesclam literatura e 
imaginação. O vice-prefeito Alessandro Miranda, o Mi-
neirinho (União), passou por todas as estações e con-
versou com os artistas. “Estamos muito orgulhosos por 
saber que Nova Odessa é considerada um dos locais 
mais bonitos por onde o Circuito já passou. Vamos con-
tinuar trazendo cultura e atividades para nossas crian-
ças. Agradecemos a parceria com o SESC”, afirmou.

circuito SESc de artes reúne 
3 mil no Parque das crianças

SEgunda vEz 

divulgação
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aBSEnTEÍSMo na SaÚdE

População é orientada a manter dados atualizados e desmarcar procedimentos com antecedência para não prejudicar 
demais pacientes que aguardam atendimento; só na UBS do Alvorada, 291 usuários faltaram mês passado sem avisar

Em encontro com os ve-
readores recentemente, 
o secretário de Saúde de 
Nova Odessa, Lucas Ben-
to, apontou o alto índice de 
faltas a consultas e exames 
agendados, por parte dos 
pacientes, como um dos 
maiores problemas da Re-
de Municipal atualmente. 
Isto porque a falta não in-
formada previamente pelo 
paciente “tira” o lugar de 
outro paciente, o que aca-
ba prolongando o tempo de 
espera por consultas e exa-
mes. Há unidades com até 
27,6% de faltas sem comu-
nicação antecipada.

“É um grande problema 
que temos na Rede Munici-
pal. Então é muito impor-
tante que todos os muní-
cipes que usam o SUS (Sis-
tema Único de Saúde), que 
utilizam nossas UBSs e o 
Ambulatório de Especia-
lidades, que mantenham 
seus cadastros e telefones 
em dia”, apontou o médico.

Como exemplo, a Secre-
taria detalhou os núme-
ros de absenteísmo (faltas) 
na UBS (Unidade Básica de 
Saúde) 5, do Jardim Alvora-
da e região, onde quase 30% 
dos agendamentos realiza-
dos são perdidos devido às 
ausências não informadas 
dos próprios pacientes.

Durante todo o mês de 
maio, a UBS 5 agendou 
1.055 consultas, em três es-
pecialidades. Mas 291 pa-

UBs do Jardim alvorada tem alto índice de faltas sem comunicação prévia, aponta secretário Lucas Bento 

Índice de faltas a consultas e exames 
em UBSs supera 27% em Nova Odessa

divulgação no Ambulatório de Espe-
cialidades Médicas da Ave-
nida João Pessoa, ao lado 
do Hospital e Maternida-
de Municipal, que chegou 
a ter 60% de índice de fal-
tas. Mas neste caso o per-
centual de absenteísmo foi 
bastante reduzido ao longo 
do último ano com a ado-
ção do CADU (Central de 
Atendimento Digital Uni-
Cidadão), um assistente 
virtual para confirmação 
de consultas médicas via 
WhatsApp.

A ferramenta online per-
mite que a equipe da Regu-
lação envie mensagens au-
tomáticas para confirma-
ções de consulta ao núme-
ro de celular cadastrado do 
paciente. Os pacientes en-
tão respondem confirman-
do, cancelando ou reagen-
dando a consulta, tudo via 
WhatsApp.

Os que não responderam 
às mensagens de confirma-
ção entram em uma “estei-
ra manual” de ligações, rea-
lizadas através do What-
sApp pela equipe da Cen-
tral de Regulação da Secre-
taria de Saúde. “Assim, di-
minui-se cada vez mais a 
evasão (falta não avisada) 
dos pacientes nas consul-
tas agendadas. Mas mes-
mo com a CADU ainda tem 
gente que confirma e não 
vai, infelizmente”, com-
pletou Lucas Bento. A pas-
ta estuda agora formas de 
estender o funcionamen-
to do CADU ou outra fer-
ramenta similar às UBSs.

cientes faltaram sem avi-
sar, o equivalente a 27,6% 
de absenteísmo. Foram 
183 faltas em 703 consul-
tas com médicos generalis-
tas, 63 faltas em 179 consul-
tas agendadas com pedia-
tras e 45 faltas em 173 con-
sultas agendadas com gine-
cologistas. Isto apenas em 
uma das 7 UBSs da Rede 
Municipal de Saúde.

“Temos muitas faltas nas 
consultas, algo que se tor-

na ainda mais grave quan-
do se trata de uma unida-
de que já é pequena pa-
ra a população que aten-
de”, comentou o secretário 
de Saúde e médico Lucas 
Bento - a Prefeitura de No-
va Odessa já tem garanti-
da a construção da UBS do 
Jardim dos Lagos, que vai 
suportar parte da deman-
da atual da UBS 5.

“Isso é considerado uma 
taxa de absenteísmo mui-

to alta, o que acaba pre-
judicando e é um grande 
transtorno nas agendas e 
tira a oportunidade de ou-
tras pessoas serem aten-
didas com mais agilidade. 
Daí a importância de ligar 
para desmarcar caso não 
seja possível a presença na 
consulta”, acrescentou a 
coordenadora da Unidade 
Básica do Alvorada, Julia-
na da Silva.

“Mesmo que estes dados 

sejam da UBS 5, ele se repe-
te em todas as UBSs, por is-
so é urgente conscientizar 
a população sobre a impor-
tância de desmarcar a con-
sulta ou comparecer para o 
atendimento agendado no 
dia e horário marcado pela 
equipe da unidade”, com-
pletou Juliana.

‘cadu’ no aMBulaTÓRio
Segundo o secretário, o 

mesmo problema ocorria 



Violência na região

Mulher morre com tiro nas costas em 
Nova Odessa e homem é assassinado 
em Hortolândia; polícia busca autores

TERÇA-FEIRA,
10 DE junho DE 2025 Cidades10 Tribuna Liberal

Um jardineiro de 39 anos 
faleceu na noite deste sá-
bado (7) após ser atropela-
do na Rodovia Anhangue-
ra (SP-330), em Nova Odes-
sa. O condutor e responsá-
vel pelo acidente está sob 
investigação e suspeita de 
dirigir alcoolizado.

Segundo o boletim de 
ocorrência, a Polícia Mili-
tar Rodoviária foi aciona-
da para atender ao caso. A 
vítima, chamada Damião 
Medeiros Silva, recebeu 

atendimento de uma am-
bulância da concessioná-
ria CCR AutoBAn e foi le-
vada ao Hospital Munici-
pal de Americana Dr. Wal-
demar Tebaldi, porém, não 
sobreviveu aos ferimentos.

Conforme relatado pe-
lo motorista de 65 anos, 
por volta das 23h15, ele es-
tava dirigindo na Anhan-
guera em direção à capi-
tal, quando, no km 118, a 
vítima apareceu de forma 
inesperada na estrada, tor-
nando impossível evitar o 
atropelamento. Depois de 
parar o carro para oferecer 

ajuda, um segundo veícu-
lo atropelou Damião nova-
mente e fugiu.

A perícia técnica foi acio-
nada e o local do acidente 
foi analisado por uma equi-
pe do Instituto de Crimina-
lística da Polícia Civil.

De acordo com o bole-
tim de ocorrência, os po-
liciais rodoviários efetua-
ram o teste do bafômetro 
no condutor no local do aci-
dente e o resultado foi de 
0,36 mg/L de álcool no san-
gue, um valor superior ao 
permitido por lei. O homem 
foi posteriormente levado 

ao IML (Instituto Médico 
Legal), onde acabou sub-
metido a um exame clínico, 
cujo resultado ainda aguar-
da análises adicionais.

A coleta de sangue foi fei-
ta para confirmar a embria-
guez e o resultado deve ser 
divulgado em breve. O mo-
torista foi liberado, porém 
continua sendo investigado.

O acidente foi registrado 
como atropelamento, com 
investigação de embriaguez 
ao volante. O 4º DP (Distrito 
Policial) de Americana será 
responsável pela condução 
das investigações.

Jardineiro morre atropelado na Anhanguera, em Nova Odessa

Polícia Rodoviária fez teste do bafômetro 
em motorista e constatou consumo de álcool

condutor inVestigado

divulgação

Jovem de 31 anos foi executada após sair de uma adega no Jardim dos Cedros e na madrugada anterior, homem de 40 
anos foi baleado e morreu no Jardim Nossa Senhora de Fátima; crimes são investigados e suspeitos ainda procurados

Dois homicídios regis-
trados em cerca de 24 ho-
ras marcaram um início 
de semana violento na re-
gião. Na madrugada deste 
domingo (8), um homem 
de 40 anos foi morto a ti-
ros no Jardim Nossa Senho-
ra de Fátima, em Hortolân-
dia. Já na madrugada des-
ta segunda-feira (9), uma 
mulher, de 31 anos, foi ba-
leada nas costas ao sair de 
uma adega no Jardim dos 
Cedros, em Nova Odessa. 
Ambos morreram após se-
rem socorridos e os autores 
dos crimes ainda não foram 
identificados. A Polícia Ci-
vil dos dois municípios in-
vestiga os casos.

No caso mais recente, a 
mulher, identificada como 
Michele Aparecida da Cruz 
Santos, foi morta a tiros na 
madrugada desta segun-
da-feira (9), no Jardim dos 
Cedros, em Nova Odessa. 
Ainda não há detalhes so-
bre quem teria realizado o 
disparo.

Mulher foi socorrida no Hospital Municipal de Nova Odessa, mas não resistiu ao ferimento

cézar oliveira  l  região
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Segundo o boletim de 
ocorrência, a Polícia Mili-
tar foi chamada por volta de 

0h20 com a notícia de que 
uma pessoa ferida a tiros 
havia sido levada ao Hospi-

tal e Maternidade Munici-
pal Dr. Acílio Carreon Gar-
cia. No local, os policiais 

confirmaram que Miche-
le era a vítima. Ela faleceu 
no hospital.

De acordo com testemu-
nhas, a mulher saiu de uma 
adega na Avenida João Pes-
soa e estava com três ami-
gos. O grupo estava indo 
em direção ao carro da ví-
tima, um Hyundai IX35, 
quando Michele levou um 
tiro nas costas. Os amigos 
prestaram socorro à mu-
lher e a levaram ao hospi-
tal, porém ela não sobre-
viveu aos ferimentos. Ne-
nhuma das testemunhas 
conseguiu identificar o au-
tor do disparo. O corpo da 
vítima foi encaminhado 
ao IML (Instituto Médico 
Legal) de Americana para 
exames necroscópicos.

Nenhum suspeito havia 
sido identificado ou preso 
até o momento fechamen-
to desta edição. A Polícia 
Civil investiga o caso, que 
foi registrado como homi-
cídio na Delegacia de Polí-
cia de Nova Odessa.

outro caso
Em Hortolândia, um ho-

mem de 40 anos foi morto 
a tiros na madrugada des-
te domingo (8), na Rua Del-
mira Antônia de Jesus, no 
Jardim Nossa Senhora de 
Fátima. O Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgência 
(Samu) foi acionado e com-
pareceu para prestar os pri-
meiros atendimentos no lo-
cal.  Os socorristas encon-
traram o homem caído ao 
chão. A vítima foi encami-
nhada ao Hospital Muni-
cipal Mario Covas e ao dar 
entrada na unidade de ur-
gência não resistiu aos feri-
mentos e faleceu. 

A Polícia Militar isolou 
o local e comunicou o fato 
à Polícia Civil, que enviou 
a equipe da Polícia Cientí-
fica para realizar os traba-
lhos de perícia técnica e re-
colha de materiais e possí-
veis imagens de câmeras 
de segurança para escla-
recer o crime. A ocorrên-
cia foi registrada no Plantão 
Policial de Hortolândia. A 
motivação dos homicídios 
ainda está sendo investiga-
da pelas autoridades com-
petentes.

a
RQ

u
iv

o 
| T

Ri
Bu

N
a 

li
BE

R
a

l

cézar oliveira  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Uma motorista perdeu 
o controle do carro após 
adormecer ao volante e 
colidiu contra um poste de 
energia na manhã desta se-
gunda-feira (9), na Avenida 
Prefeito José Lozano Araú-
jo, no Parque Brasil 500, em 
Paulínia. O impacto da ba-
tida derrubou o poste atin-
gido e provocou a queda de 
outros dois que estavam 
conectados pela fiação. O 
acidente aconteceu por vol-
ta das 5h10.

Segundo a Guarda Civil 
Municipal, a motorista es-
tava com os dois filhos no 
veículo, uma menina de 11 
anos e um bebê de 11 me-
ses. Eles tiveram ferimen-
tos leves e foram levados 
ao Hospital Municipal de 

Um guincho tombou no 
começo da tarde deste sá-
bado (7), em Hortolândia, 
enquanto carregava um ca-
minhão com produtos de 
limpeza sobre a platafor-
ma. O acidente foi na Ave-
nida 4 de Maio, no Jardim 
Minda. Imagens de câme-
ras de segurança flagraram 
o momento do tombamen-
to na via.

O guincho perdeu o con-
trole numa descida que dá 
acesso à avenida e tombou 
no canteiro central, fican-
do atravessado do outro la-
do da via. O veículo ainda 
atingiu um poste de ilumi-
nação, que ficou destruído.

Duas pessoas estavam 
na cabine do veículo que 
tombou. Eram o motoris-

Paulínia, onde receberam 
atendimento e já foram li-
berados. De acordo com o 
boletim de ocorrência, a 
motorista não possui car-
teira de habilitação.

A queda dos três postes 
causou a interrupção no 
fornecimento de energia 
elétrica na região. A prefei-
tura informou que a ener-

gia foi restabelecida com 
uso de geradores.

Em nota, a CPFL Pau-
lista informou que o tre-
cho foi isolado e equipes 
de manutenção já exe-
cutaram a troca do poste 
atingido. Ainda, de acordo 
com a companhia, o forne-
cimento já foi restabeleci-
do para clientes afetados.

ta responsável pelo guin-
cho e o dono do caminhão 
que carregava produtos de 
limpeza. Ambos tiveram 
apenas ferimentos leves. 
O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) 
foi acionado, mas eles não 
quiseram receber atendi-
mento médico.

Segundo informações, 
houve falha no freio do veí-
culo, o que fez o motorista 
perder o controle na desci-
da. Ocorreu um vazamen-
to de óleo diesel no local 
do acidente e a Compa-
nhia Ambiental do Esta-
do de São Paulo (Cetesb) 
foi comunicada.

Mulher dorme enquanto dirige e 
derruba postes em via de Paulínia

Guincho que carregava caminhão 
tomba e assusta em Hortolândia

Motorista estava com criança e bebê 
no carro, que ficaram levemente feridos

acidente ocorreu na avenida 4 de Maio, no Jardim Minda

divulgaçãodivulgação

sem cnHFalHa no Freio
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